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「張王會」
兩岸出席代表

國台辦
主任 張志軍
副主任 陳元豐
聯絡局局長 劉軍川
秘書局局長 楊 毅
研究局局長 周 寧
新聞局局長 馬曉光
經濟局局長 徐 莽

陸委會
負責人 王郁琦
副手 吳美紅
企劃處長 胡愛玲
文教處長 華士傑
經濟處長 李麗珍
法政處長 葉 寧
聯絡處代處長 陳明仁

香港文匯報訊（記者 孟慶舒 北京報道）針對
「張王會」提出國台辦和陸委會達成建立常態化聯
繫溝通機制的共識，中國社科院台研所教授王建民
對本報表示，兩岸溝通平台將邁向更高層次，所涉
及議題也將更為重大。「習馬會、兩岸軍事互信、
共同解決釣島問題等都可能涉及。」

需與「兩會」釐清功能
「兩岸事務主管部門建立直接溝通機制，將為兩岸

互動建立新的更高層次平台，從理論上講，將能進行
重大議題的談判。」王建民認為，未來涉及的議題將
高度政治化，如兩岸政治定位、兩岸發展共同目標、
兩岸在國際事務中的互動、共同參與區域經濟整合、
兩岸軍事互信機制、解除敵對狀態、「一中」框架的
確認、兩岸共識制度化的確認、共同宣言等，溝通機
制將成為解決重大議題的新平台。

「這個溝通機制能夠發展到何種程度，解決什麼
樣的問題，還取決於兩岸關係的發展。」王建民指
出，這些議題挑戰性大、難度高，再加上島內分歧
多、政治阻力大，因此能否通過新的溝通機制達到
預期目標，仍有待觀察。
王建民表示，既然設立了兩岸溝通平台，就一定

會涉及重大議題，「習馬會面、軍事互信、共同解
決釣魚島問題都可能涉及，但是能不能達成共識，
能否解決，又是另外一回事。」
至於兩岸事務主管常態溝通機制的建立是否會弱

化「兩會」（大陸海協會與台灣海基會）的作用，
王建民表示，需要釐清各自功能，今後「兩會」將
主要發揮事務性商談及簽署協議的功能，「由於兩
岸政治議題難度大，而兩會方面均沒有得到授權去
處理，因此這些議題會在國台辦和陸委會建立的平
台上討論。」

香港文匯報訊（記者林舒婕福州報道）「今次
『張王會』顯示兩岸政治互信已達一定程度積累，但
遠未到能夠商談軍事互信議題的階段。」台灣軍事評
論員田金麗在接受本報訪問時指出，未來兩岸若進行
政治議題商談，將會涉及軍事互信，由於島內對此分
歧仍很大，未來更有可能出現政權輪替，因此，相信
短期內還難討論此問題，她建議兩岸建立程序性模
式，盡可能降低因官員更替而出現的波折。

「兩岸兩會」地位現分歧
田金麗提出，軍事互信議題在島內學界呼籲已

久，兩岸未來將會循什麼模式進行軍事、安全商
談，需要透過此次建立起的溝通機制，尋求雙方都
能夠接受的模式。「台灣民眾對於軍事、安全等議
題有擔憂是正常反應，期望大陸能釋放更大空間，
為雙方關係更進一步積累民意基礎。」

「如果兩岸還沒有達成高度的政治互信，現在這
種溝通聯繫機制或『張王會』也很難去談政治議
題，最多只能交換意見。」台灣中華文化大學中山
所教授蔡瑋認為，島內部分人士過度的期望值，無
益於兩岸理性解決分歧、尋求共識。「台灣有媒體
預測，『張王會』後，兩岸溝通管道與機制會逐步
擴展到其他公權力機關。但我認為未來很長一段時
間內都不存在這種可能性。」
另一方面，田金麗認為，身為陸委會高層的張顯

耀出任海基會副董事長兼秘書長之後，可以說，海
基會的「白手套」歷史任務已基本完成，「在兩岸
官方尚未完全主導溝通的背景下，兩會應當尋求新
的功能空間。」
不過，蔡瑋並不認同「『張王會』取代兩岸兩會

功能」的說法。他認為，維持「兩岸兩會」的功
能，即便是部分弱化，也是最符合雙方利益的。

大陸專家

建重大議題談判新平台

未到商「軍事互信」階段
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台灣專家

在兩岸、港澳及外國80多家媒體
200多名記者的見證下，昨日

下午2時，張志軍在南京紫金山莊紫
金廳迎接王郁琦一行到來。當王郁
琦走進紫金廳時，張志軍向前一
步，向王郁琦伸出了右手。這是雙
方兩岸事務主管部門負責人65年來
的首次正式會面。

張志軍：兩岸莫走回頭路
雙方落座後，張志軍在開場致辭時
說，這是他與王郁琦第二次見面，
「俗話說，『一回生，二回熟』，我
們之間多麼熟悉還談不上，因為在峇
里島見了5分鐘，但肯定已經不陌
生。我希望也相信，今後我們會常來
常往，一定能成為好朋友，共同為兩
岸關係發展出力。」
「這次會面，主要是為了落實雙方
去年10月在峇里島達成的共識，也就
是我們之間進行互訪，我們兩個部門
建立常態化聯繫溝通機制。」張志軍
表示，兩岸關係幾十年一路走來，風
風雨雨，跌宕起伏，在曲折中不斷前
行。「兩岸關係能有今天這樣的良好
局面實屬不易。我們雙方應下這麼一
個決心，絕不能讓兩岸關係再遭折
騰，更不能走回頭路。」

王郁琦邀訪台 張志軍接受
「我認為，只要我們道走對了，
路就不會遙遠。台北到南京的直線

距離比北京到南京還要近。我相
信，兩岸只要沿着和平發展的正確
道路走下去，今後應該而且一定能
夠走得更近。」
王郁琦表示，對於這個得來不易的和

平穩定的局面，雙方都應該加以珍惜、
重視，也希望雙方能夠在「九二共識」
基礎上，繼續開展兩岸關係。他並期望
張志軍在可預見的將來到台灣訪問。張
志軍回應說，雙方今天能夠坐到這兒，
能夠見面，在過去是不可想像的。但是
要破解一些難題的話，必須要有點想像
力，不僅是像這樣的會面，對兩岸關係
未來的發展，也應該有更大的想像力。
「我也非常願意有機會，能夠在不遠的
將來，選擇一個合適的時間，到台灣去
看一看。」
雙方隨後進行了兩個多小時的閉門

會面。會後，陸委會和國台辦先後召
開記者會，表示雙方已達成共識，要
盡快建立常態化聯繫機制。國台辦發
言人馬曉光表示，兩部門建立溝通聯
繫機制，是兩岸為推動雙方往來採取
的務實和重大舉措，是兩岸關係和平
發展持續深化、兩岸政治互信不斷增
進的結果，希望充分發揮這個機制的
作用，加強接觸對話，就兩岸關係形
勢和政策交換意見，排除和減少誤
判、誤解和各種干擾，為擴大兩岸交
流合作、維護兩岸共同利益提供更好
的政策環境，為不斷開創兩岸和平發
展新局面創造更加有利的條件。

香港文匯報訊 （記者 楊明奇、許娣聞 南京報道）

大陸與台灣兩岸事務主管部門負責人昨日在南京舉行

首次正式會面，雙方就建立聯繫溝通機制達成共識，

兩岸關係發展開啟嶄新模式。國台辦主任張志軍與台

灣方面陸委會負責人王郁琦見面時強調兩岸關係「不

能走回頭路」，「要破解兩岸難題應有更大的想像

力」。而王郁琦表示，這次正式見面代表兩岸關係進

入新篇章，他並邀請張志軍「在可預期的將來能夠到

台灣訪問」。

香港文匯報訊（記者許
娣聞南京報道）在結束與
國台辦主任張志軍的閉門
會面後，王郁琦先召開記
者會，現場很多記者就
「習馬會」的問題很感興
趣，反覆提問。但王郁琦
表示，「習馬會」議題本
就不在計劃中，因此雙方
未觸及。

有意思的是，提問剛開
始時，就有記者隱晦的提
問是否會有更高領導階層
的會面。只見王郁琦像似
早做了準備，「我知道你
這個問題要問什麼了。」
不過，記者接下來又問第
二個問題，王郁琦反問記
者說，那你的第一個問題
是不是我理解的那個問題

（習馬會）？就是我說的那個對不
對？王郁琦表示，我們剛剛的會上
包括這次的議題都沒有提及到你說
的那個問題。

在這次回答結束後，又有記者再
次明確問王郁琦有沒有想討論「習
馬會」的事宜以及這次沒有談到會
不會失望。王郁琦簡
短的表示，「沒有。
不 會 。 沒 在 議 題
中。」
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■■大批記者大批記者
等待等待「「張王張王
會會」」後的新後的新
聞發布會聞發布會。。
許娣聞許娣聞 攝攝

凌晨消息
據中央社電 國台
辦發言人馬曉光昨天
表示，不排除張志軍
和王郁琦在上海時第
二次見面。台灣陸委
會昨晚證實，日期敲
定13日晚上。
張志軍和王郁琦昨
日下午會見後，雙方
在會後各舉辦記者會
說明會面內容。對於
有記者問，張王兩人
在上海是否可能再次
會面問題。馬曉光
說，不排除。
陸委會昨晚證實，
張王兩人13日晚上將
再次會面。王郁琦明

天拜謁中山陵、到南京大學演
講後，13日將轉往上海，與涉
台學者座談，並參訪上海廣播
電視台、上海台商子女學校。
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